
  



editorial

Caros/as Nordestenses 

Chegado o verão, e por ser a altura do 
ano em que temos a maior presença 
da nossa Diáspora, endereço aos 
Nordestenses vindos do Canadá, 
dos Estados Unidos da América, e 
possivelmente, da Bermuda e do Brasil, 
um caloroso abraço, fazendo votos de 
que vossa estadia vá ao encontro das 
vossas expetativas e que passem uns 
dias felizes em família.
Da parte da Câmara Municipal e como 
habitualmente, embelezamos ainda 
mais o concelho, desde a Salga à 
Pedreira, para bem receber aqueles que 
nos visitam por esta altura, preservando 
o aprumo, a limpeza e o aprazível que 
são os nossos jardins, os miradouros e 
as nossas freguesias.
Para proporcionar o melhor serviço nos 
meses de calor, procedemos à limpeza 
dos acessos, à reparação e pintura 
das zonas balneares do concelho, 
especificamente, do Lombo Gordo e da 
Boca da Ribeira, e ao embelezamento 
dos jardins públicos das freguesias e da 
sede do concelho.
Numa atitude de colaboração com as 
instituições, no último trimestre, a 
autarquia efetuou beneficiações nas 
respetivas sedes, além de melhorias na 

Ermida do Pranto, para as Celebrações 
dos 500 Anos da Aparição de Nossa 
Senhora do Pranto. 
Igualmente com o intuito de preservar 
o nosso património, procedemos 
a reparações em algumas escolas 
primárias, como foi o caso das escolas 
de Santo António e da Achada em que 
foram substituídas portas e janelas. 

Respondendo a ambições maiores 
deste Executivo para o concelho, foi 
com muita satisfação que arrancamos 
com a obra de ampliação do Parque 
Industrial do Nordeste, que irá permitir 
instalar mais 14 empresas, constituindo 
um investimento com grande impacto 
económico no Nordeste, que irá 
beneficiar os empresários nordestenses 
e outros interessados em instalar-se no 
concelho. 

Também como obra impactante para 
a revitalização que pretendemos 
dar ao centro da Vila do Nordeste, 
arrancamos, no passado mês de junho, 
com a Requalificação do Jardim do 
Parque e Envolvente, no Âmbito da 
Obra de Reabilitação Urbana da Zona 
Envolvente à Ponte dos Sete Arcos.
Nesta revitalização de espaços nobres 
da sede do concelho, encontra-se 
também em fase de adjudicação a obra 
de Reabilitação do Mercado Municipal, 
que permitirá dar outra dinâmica e mais 
oferta àquele espaço comercial. 
Noutra área, em específico na habitação, 
concluímos duas moradias sociais, 
e assinamos mais três contratos de 
arrendamento com famílias em situação 
económica precária, encontrando-se 
em execução mais três moradias para 
o mesmo fim, na Vila do Nordeste, 
e adquiridas outras cincos casas em 
diferentes freguesias do concelho. O 

nosso objetivo é aumentar a oferta de 
habitação social do município em mais 
75 fogos. 

Ainda no setor das obras, a Câmara 
Municipal procedeu à repavimentação 
do Caminho do Escampado, no lugar 
da Feteira Grande, respondendo a 
uma antiga reivindicação da lavoura 
que aguardava há vários anos por esta 
intervenção.

Noutras áreas de atuação do Município, 
destaco a grande adesão de público 
que têm tido as Celebrações dos 500 
Anos da Aparição de Nossa Senhora do 
Pranto, a que damos especial destaque 
nesta edição da Revista Municipal.
No âmbito social, e em especial para 
os nossos utentes do Cartão Municipal 
do Idoso, o último trimestre foi rico 
em atividades e todas elas muito 
participadas pelos nossos idosos. 
Já no desporto e na atividade ao ar livre, 
sublinho o sucesso da 3ª Edição do 
Trail Run Real Priolo, que contou com a 
maior participação de sempre ao atingir 
740 atletas no total, e com centenas 
de pessoas, entre amigos e familiares 
dos participantes, que trouxeram um 
movimento anormal ao concelho. 
Muitas outras atividades desportivas 
e de ar livre foram desenvolvidas no 
trimestre de abril a junho. 

Despeço-me, endereçando a todos Vós 
um forte abraço.

António Miguel Soares
(Presidente da Câmara do Nordeste)
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Avançou no passado mês de maio a Empreitada de Ampliação do Loteamento da Zona Industrial do Nordeste, tendo os 
membros do executivo municipal visitado a obra. 
A execução da empreitada foi adjudicada à empresa Albano Vieira, SA, pelo valor de 1.236.435,55 € (um milhão duzentos 
trinta e seis mil quatrocentos trinta e cinco euros), sem impostos incluídos, financiado por fundos comunitários, e com um 
prazo de execução estimado em 10 meses. 

AVANÇOU A OBRA DE AMPLIAÇÃO DO PARQUE INDUSTRIAL  

Na Ampliação do Loteamento da Zona Industrial da Vila 
do Nordeste está prevista a criação de 14 lotes, de modo a 
dar resposta às solicitações de vários interessados.
A ampliação inclui a criação de loteamento urbano e a 
execução de infraestruturas, compostas por arruamento 
para acesso aos lotes, espaços verdes e arranjos exteriores, 
estacionamento, rede de drenagem de águas pluviais, rede 
de drenagem de águas residuais, abastecimento de água, 
incluindo a rede de incêndios, rede elétrica, iluminação 
publica e telecomunicações, sinalização vertical e horizontal, 
pontão e canal pluvial.
A obra de ampliação do Parque Industrial do Nordeste 
vai possibilitar passar das 4 empresas atuais para um 
espaço que irá acolher cerca de 14 empresas, sendo um 
investimento com impacto no concelho do Nordeste, 
cujo arranque é motivo de grande satisfação.
Trata-se de uma obra de significativa importância para o 
concelho do Nordeste, que se ambicionava há vários anos, e 
que irá beneficiar não só os empresários nordestenses mas 
também outros interessados em instalar-se no parque.
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A câmara municipal procedeu à execução de um muro de 
suporte no Caminho do Fojo, de acesso à zona balnear da Foz 
da Ribeira das Coelhas na freguesia da Salga. 
As últimas chuvas fortes que atingiram o concelho provocaram 
uma derrocada naquele acesso à foz da ribeira, obrigando a 
autarquia a vedar parcialmente o acesso para segurança dos 
transeuntes.
Após algum tempo condicionado, a aguardar a disponibilidade 
de uma empresa de construção civil com vista à sua reparação, 
a empreitada teve início no passado mês de maio e ficou 
praticamente concluída antes do final de junho, a tempo de 
servir os banhistas que frequentam aquela zona balnear da 
freguesia da Salga. 

EMPREITADA DE EXECUÇÃO DE MURO 
DE PROTEÇÃO DO CAMINHO DO FOJO 

A Câmara Municipal do Nordeste procedeu à repavimentação 
do Caminho do Escampado, no lugar da Feteira Grande. Trata-
se de uma reparação com impacto na melhoria da utilização 
deste caminho por parte da lavoura, que aguardava há vários 
anos por aquela intervenção.
A repavimentação do Caminho do Escampado teve o custo para 
o município de aproximadamente 25 mil euros, tendo a Direção 
Regional dos Recursos Florestais, através do Serviço Florestal 
do Nordeste, colaborado com a cedência de máquinas e de 
trabalhadores.
O município vê com muita satisfação a concretização de mais 
esta reparação num caminho agrícola, a bem da lavoura do 
concelho.

REPAVIMENTAÇÃO DO CAMINHO DO 
ESCAMPADO

ob
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Pavimentação das vias de acesso ao Campo de Jogos da Lomba 
da Fazenda e Zonas Envolventes – Lomba da Fazenda

Os residentes e aqueles que visitarem o Nordeste neste verão poderão 
desfrutar de mais dois locais de lazer, agora mais cómodos e atrativos, 
após as obras de beneficiação executadas pela câmara municipal. 
Falamos do Miradouro da Borda da Ladeira, em Santo António, e do 
Miradouro da antiga Estrada Regional da Pedreira, ambos com vistas 
magnificas.
A Empreitada de Reabilitação do Campo de Jogos da Lomba da Fazenda 
e Zonas Envolventes também já se encontra concluída, estando a ser 
pavimentadas as vias de acesso.
A Empreitada de Construção de Três Moradias Unifamiliares sitas à 
Rua Padre José Pacheco Monte, na Vila do Nordeste, encontra-se a 
bom ritmo de execução, e foi adjudicada a Requalificação do Jardim do 
Parque e Envolvente, na Vila do Nordeste.
Quanto à preparação das zonas balneares para o verão, tendo-se 
verificado a necessidade de reparação do fundo da piscina da Boca 
da Ribeira e do muro de proteção, para que a piscina fosse usada em 
segurança, a câmara municipal avançou com a execução da obra.

OBRAS POR EMPREITADA

Concluída a Reabilitação do Campo de Jogos da Lomba da 
Fazenda e Zonas Envolventes – Lomba da Fazenda
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Reparação do Fundo da Piscina da Boca da Ribeira e de Muro de 
Proteção – Vila do Nordeste 

Concluída a Alteração e Reabilitação do Miradouro 
da Antiga Estrada Regional – Pedreira

Empreitada de Construção de Três Moradias Unifamiliares sitas à 
Rua Padre José Pacheco Monte – Vila do Nordeste

Concluída a Alteração e Reabilitação do Miradouro da Antiga 
Estrada Regional – Santo António

7revista municipal



ob
ra

s

Pintura da sede da Filarmónica Imaculada Conceição 
Lomba da Fazenda

Como é habitual no período que antecede o verão, a câmara municipal 
procedeu à limpeza dos acessos, reparações e pinturas das zonas 
balneares do Lombo Gordo e da Boca da Ribeira, e ao embelezamento 
dos jardins públicos das freguesias que careciam de alguma 
beneficiação. 
Para dar resposta ao estado de degradação de portas e janelas de 
algumas antigas escolas primárias, a câmara municipal procedeu a 
substituições nas escolas de Santo António e da Achada, tendo nesta 
última escola substituído portas e janelas.
Em colaboração com as instituições, no último trimestre, a autarquia 
procedeu a beneficiações na sede da Filarmónica Imaculada Conceição. 

OBRAS POR ADMINISTRAÇÃO DIRETA

Reparação de servidão de acesso às moradias junto ao Treato da 
Lomba da Cruz de Baixo – Lomba da Fazenda

Pintura de muros do Jardim Público
Santo António Nordestinho

Reparação de linhas de água na Lomba da Cruz 
(Courela e abaixo do Treato) – Lomba da Fazenda 

Pintura de sanitários do Jardim Público
Santo António Nordestinho
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Pintura do Miradouro da Foz da Ribeira do 
Guilherme – Vila 

Pintura de toda a envolve à piscina da Foz da 
Ribeira do Guilherme – Vila 

Vedação do Largo do Jogo da choca (preparativos 
das Festas do Nordeste) – Vila 

Colocação de portas na Escola Primária de Santo 
António de Nordestinho 

Pintura de uma moradia do Bairro da Leira – Lomba da Fazenda

Colocação de portas e janelas na Escola Primária da Achada 
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Moradia Social na Vila do Nordeste - Rua Jorge Maria Reis Machado 

AQUISIÇÃO E BENEFICIAÇÃO DE DUAS MORADIAS PARA HABITAÇÃO SOCIAL 
Foram concluídas pala câmara municipal as obras de 
beneficiação de duas moradias sociais destinadas a famílias 
carenciadas.  
As moradias beneficiadas situam-se na Vila do Nordeste, 
na Rua Jorge Maria Reis Machado, e na Lomba da Cruz, 
freguesia da Lomba da Fazenda, na Rua Vale do Paiva.

Moradia Social na Vila do Nordeste Rua Jorge Maria Reis Machado 

Moradia Social na Lomba da Cruz – Rua Vale do Paiva 

Moradia Social na Lomba da Cruz – Rua Vale do Paiva 
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Moradia Social na Vila do Nordeste - Rua Jorge Maria Reis Machado 
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ASSINATURA DE CONTRATO DE HABITAÇÃO SOCIAL COM TRÊS FAMÍLIAS 

O presidente da Câmara do Nordeste, António Miguel Soa-
res, assinou, a 30 de junho, o contrato de arrendamento de 
habitação social com três famílias do concelho. 
Os contratos são celebrados por 10 anos com possibilidade 
de renovação. Duas das famílias abrangidas têm menores 
a seu cargo, tendo sido entregues duas casas na Lomba da 
Fazenda, concretamente, um T1 na Lomba da Cruz e um T3 
na Leira, e outro T3 na Vila do Nordeste, na Rua Jorge Maria 
Reis Machado.
As casas de habitação social são propriedade do município, 
pelas quais o arrendatário paga uma renda mensal apoiada, 
calculada em função dos rendimentos do agregado.
Estas habitações visam proporcionar melhores condições 
de vida às famílias, no que respeita ao seu conforto e se-
gurança.

so
ci

al

11revista municipal



APOIO À NATALIDADE PARA 13 FAMÍLIAS

Entre abril e junho do corrente ano, a câmara municipal 
apoiou 5 famílias no âmbito do Regulamento de Apoio à 
Natalidade. Juntando este número aos apoios atribuídos no 
1º trimestre do ano, foram ao todo apoiadas 13 famílias.
O apoio do município à natalidade tem por finalidade au-
mentar o número de nascimentos no concelho, funcionan-
do como medida complementar a outras, como sejam, o 
apoio à aquisição ou à melhoria da habitação, que ajudem a 
fixar a população no concelho. 
O valor do subsídio atribuído varia entre 300,00€ e 400,00€, 
por cada criança, nos seguintes moldes: 400€ para os agre-

DUAS FAMÍLIAS RECORRERAM A APOIO DE 
EMERGÊNCIA SOCIAL

A câmara municipal atribuiu, entre abril e junho deste ano, 
apoio a 2 famílias ao abrigo do Fundo de Emergência Social.
O apoio cedido pela autarquia destina-se a pessoas que se 
encontrem em situação de carência económica e social, re-
sultante de fatores externos à sua vontade, nomeadamen-
te, carência estrutural (insuficiência económica) quando 
esgotados os recursos existentes. 
o pedido de apoio deve ser efetuado no gabinete de Serviço 
Social do município ou através do requerimento disponível 
na sua página eletrónica.

so
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al gados familiares com o 1º ou 2º escalão de abono de fa-
mília; 400€ para os agregados familiares com três ou mais 
filhos independentemente do escalão que lhe for atribuí-
do; 300€ para os agregados familiares com o terceiro e/ou 
quarto escalão de abono de família.
Todos os requerentes, cuja situação económico-financeira 
do seu agregado familiar não se enquadre no estipulado 
anteriormente, tem direito a um apoio, cujo valor não de-
verá ultrapassar a quantia de 50,00€.

APOIOS SOCIAIS
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CÂMARA ACOLHE PROJETO 
“NOITE SAUDÁVEL AÇORES, ÁLCOOL E BEBIDAS ALCOÓLICAS”
A Câmara Municipal do Nordeste organizou e apoiou 
logisticamente três dias de formação do Projeto “Noite 
Saudável Açores, Álcool e Bebidas Alcoólicas, Mediação 
Juvenil”, direcionada a um total de 53 formandos, entre 
estes, funcionários da autarquia, instituições e associações, 
entidades de cariz social, recreativo, desportivo e cultural.
Entre as entidades locais, participaram da formação as 
juntas de freguesia, a Câmara Municipal do Nordeste, as 
filarmónicas, a Polícia de Segurança Pública, a Comissão de 
Crianças e Jovens do Nordeste, a Associação Sol Nascente, 
a EBS do Nordeste, através do Serviço de Psicologia e 
Orientação, o Centro de Saúde do Nordeste e Santa Casa da 
Misericórdia do Nordeste. 
Ao acolher a proposta de formação da Direção Regional 
de Prevenção e Combate às Dependências, o município 
do Nordeste pretendeu dar aos intervenientes locais 
competências necessárias à promoção de hábitos de 
vida saudáveis e de prevenção de comportamentos 
aditivos e dependências, particularmente para o 
consumo abusivo do álcool, facilitando, por outro lado, 

o envolvimento da comunidade, que trabalha direta ou 
indiretamente com a população jovem, capacitando 
estes mediadores para uma postura ativa no processo 
da prevenção ou redução de comportamentos aditivos 
nos jovens.

MUNÍCIPE DA ACHADINHA CELEBRA 
100º ANIVERSÁRIO 
A Sra. Maria da Ascensão Couto, natural e residente da freguesia 
da Achadinha, completou a provecta idade de 100 anos, no 
passado dia 10 de maio. 
A Junta de Freguesia da Achadinha e a Câmara Municipal 
do Nordeste organizaram um convívio na freguesia, com a 
população, familiares e amigos da aniversariante, tendo as 
pessoas da freguesia contribuído ativamente para a festa 
através de doces e outras iguarias.
O presidente da Câmara do Nordeste, António Miguel Soares, 
e a vereadora Sara Sousa estiveram presentes na homenagem, 
assim como outras entidades da freguesia, tendo o presidente 
da edilidade mostrado a satisfação que é para o próprio, para a 
freguesia e para os nordestenses em geral, poder comemorar o 
centenário de uma munícipe. 
A Câmara do Nordeste e a Junta de Freguesia da Achadinha 
presentearam a aniversariante com uma pequena salva de 
prata a assinalar a data. 
Além do convívio com os presentes, foi proporcionado à Sra. 

so
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Maria da Ascensão Couto um momento musical com cantadores 
ao desafio, sendo a aniversariante grande apreciadora de 
cantigas ao desafio e de participar numa desgarrada.
O Bispo da Diocese de Angra também teve o simpático 
gesto de deixar uma mensagem à Sra. Maria da Ascensão. 

IDOSOS DE SÃO ROQUE DO PICO

Um grupo de idosos do concelho de São Roque, da ilha do 
Pico, foi recebido, em maio, nos Paços do Concelho pelo 
vice-presidente e pela vereadora de Ação Social, Marco 
Mourão e Sara Sousa.
O vice-presidente aproveitou a ocasião para dar a conhecer 
os pontos de interesse turístico que não poderiam deixar 
de visitar no Nordeste, e para manifestar a satisfação do 
município em receber um grupo sénior de outro concelho 
do arquipélago, desejando aos presentes que a visita à ilha 
de São Miguel tenha sido muito agradável e enriquecedora.
O grupo veio acompanhado da vice-presidente da Câmara 
Municipal de São Roque.
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DIA INTERNACIONAL CONTRA A HOMOFOBIA

A 17 de maio assinalou-se o Dia Internacional Contra a 
Homofobia, Transfobia e Bifobia, tendo a vereadora Sara 
Sousa, que tem a seu cargo a pasta da Cidadania e Igualdade 
de Género, visitado uma turma da EBS do Nordeste, o 8ºC, 
para falar da importância da não discriminação de colegas, 
familiares e pessoas da comunidade em geral que sejam 
homossexuais, pessoas transexuais ou bissexuais, após ter 
feito uma abordagem sobre o tema aos alunos. 
Foram entregues à turma, assim como a toda a escola, 
autocolantes alusivos à data.
A Câmara do Nordeste tem vindo a assinalar o Dia 
Internacional Contra a Homofobia, Transfobia e Bifobia, 
no âmbito do Plano Municipal para a Igualdade e Não 
Discriminação.

IGUALDADE DE GÉNERO NAS PROFISSÕES
A vereadora Sara Sousa, e duas colaboradoras do gabinete de 
Serviço Social da Câmara do Nordeste, foram, na interrupção 
letiva da Páscoa, ao Centro Ocupacional de Tempos Livres 
dos Salgueirinhos, da Associação Sol Nascente, na Salga, 
falar de igualdade de género nas profissões, nas ocupações 
dos tempos livres, no desporto, e em muitas outras áreas, 
incluindo nos jogos, nos brinquedos e noutras rotinas e 
comportamentos das crianças.
A atividade insere-se no Plano Municipal para a Igualdade 
e a Não Discriminação, que o município tem em vigor, 
e tem como finalidade a sensibilização das crianças, e da 
comunidade, para a igualdade de oportunidades que deve 
ser proporcionada desde tenra idade, livre de estereótipos 
e de condicionalismos que por vezes a sociedade ainda 
impõe.

Plano Municipal para a Igualdade e a Não Discriminação

ALUNOS SENSIBILIZADOS PARA
EDUCAÇÃO SEXUAL SAUDÁVEL

O município colaborou com a apresentação no Nordeste, no 
passado mês de abril, do espetáculo “Sexo Sem Tabus”, trazida 
pela Associação 9 Circos, e dirigida aos alunos do ensino 
secundário da EBS do Nordeste.
A peça teve por finalidade a promoção de uma Educação 
Sexual saudável nas escolas, sendo um projeto fruto de uma 
parceria entre a Associação 9 Circos, o Programa de Saúde 
Escolar Regional, a Direção Regional de Saúde, a Unidade de 
Saúde de Ilha, e a Câmara do Nordeste. 
O município felicitou a Associação 9 Circos pela pertinência e 
utilidade do tema da peça como pela qualidade da encenação 
que notoriamente envolveu os jovens. 
A colaboração da autarquia inseriu-se no Plano Municipal 
para a Igualdade e a Não Discriminação.
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SER JOVEM NA VELHICE
Os beneficiários do Cartão Municipal do Idoso tiveram a 
oportunidade de assistir à Preleção “Ser Jovem na Velhice”, 
apresentada pelo Dr. Pedro Medeiros, no Centro Cultural 
Pe. Manuel Raposo, em Santo António, no passado dia 22 
de junho. 
A sessão contou com cerca de 108 idosos, tendo-se 
traduzido num momento de conhecimento, de partilha e de 
reflexão, através da qual os utentes tiveram a oportunidade 
de conhecer “A Robin dos Bosques Edições”, que apresenta o 
lema “roubar conhecimento aos ricos e passar aos pobres”, 
bem como serviço de aconselhamento em saúde e avaliação 
da condição física.
O presidente da Câmara do Nordeste, António Miguel 
Soares, assim como a vereadora com o pelouro de Ação 
Social, Sara Sousa, estiveram presentes na sessão.

CERCA DE 150 IDOSOS VISITAM CENTRO DE CIÊNCIA

Em abril, distribuídos por 4 dias, os munícipes beneficiá-
rios do Cartão Municipal do Idoso puderam visitar o Ex-
polab, Centro de Ciência Viva, no concelho da Lagoa. 
A iniciativa contou com a participação de cerca de 150 
idosos, tendo-se traduzido numa experiência inovadora 
e para muitos, única e diferente, através da qual tiveram 
a oportunidade de experimentar atividades laboratoriais, 
nos diferentes domínios das Ciências Naturais e da Tec-
nologia. Além disso, foi possível debater questões rela-
cionadas com o ambiente, com vista a sensibilizar para 
a importância do que se consome diariamente e para a 
aquisição de boas práticas.
A vereadora do pelouro de Ação Social, Sara Sousa, acom-
panhou as deslocações dos utentes ao concelho da Lagoa. 

ca
rt

ão
 m

un
ic

ip
al

 d
o 

id
os

o

15revista municipal



MUNICÍPIO CONTINUA A REDUZIR A DÍVIDA 

A Assembleia Municipal do Nordeste apreciou e aprovou, por 
unanimidade, a 10 de abril, os Documentos de Prestação de 
Contas do Município, relativos ao ano de 2022, na sequência da 
aprovação, também unânime, por parte da câmara municipal. 
O presidente da autarquia salientou aos deputados municipais 
que o resultado líquido positivo do exercício do ano anterior, de 
140.112,23 euros, demonstra que o município continua a reduzir 
a dívida em relação ao limite de endividamento.
O novo sistema contabilístico implementado na autarquia 
acaba por espelhar o saldo de gerência dos últimos quatro anos, 
salientou o autarca, com valores bastante elevados, verificando-
se uma redução no ano de 2022, cujo saldo é de  772.000,00 euros, 
considerando ainda não ter sido recebido (à data da reunião), 
dos Fundos Comunitários P02020, o valor de 450 mil euros, para 
ampliação da Zona Industrial da Vila do Nordeste, assim como 

António Miguel Soares recebeu a delegada de saúde de Ponta 
Delgada, Larisa Shogenova, no passado dia 12 de junho. 
A audiência serviu para discutir a elaboração do “Plano Local de 
Saúde” e estreitar a colaboração das várias instituições públicas 
e privadas na divulgação de iniciativas, projetos e programas no 
âmbito da promoção da saúde e da prevenção da doença, com 
o objetivo último de melhorar o nível de saúde das populações 
e a redução das desigualdades em saúde na Ilha de São Miguel.
Além da coordenadora da USP-USISM estiveram presentes na 
reunião os enfermeiros  Renata Silva, Flávio Vieira e Ângela 
Lourenço.

ELABORAÇÃO DO PLANO 
LOCAL DE SAÚDE  

O presidente da Câmara do Nordeste recebeu, a 3 de abril, o 
conselho de administração da Unidade de Saúde da Ilha de São 
Miguel (USISM). 
A audiência teve por finalidade a apresentação de cumprimentos 
por parte do conselho de administração, presidido por Sandra 
Silva, e o pedido de colaboração do município na cedência de 
um edifício que possa albergar temporariamente os cuidados de 
saúde prestados pelo Centro de Saúde de Nordeste, enquanto 
decorrerem as obras de remodelação do mesmo.
O arranque da obra de remodelação do Centro de Saúde do 
Nordeste tem um prazo de execução estimado em 48 meses, 
estando, à altura da reunião, a aguardar o visto do Tribunal de 
Contas para que possa avançar. 

CÂMARA DISPONÍVEL PARA 
ENCONTRAR EDIFÍCIO PROVISÓRIO 
PARA O CENTRO DE SAÚDE ENQUANTO 
DECORREREM AS OBRAS DE 
REMODELAÇÃO

O presidente da autarquia prontificou-se para colaborar 
com a USISM em encontrar um edifício com capacidade para 
acolher os serviços que são prestados na unidade de saúde do 
concelho, e salientou a satisfação que é para o próprio e para os 
nordestenses ver arrancar a obra de melhoria das condições do 
Centro de Saúde do Nordeste, após várias diligências realizadas 
pela autarquia neste sentido.
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das cinco moradias adquiridas ao abrigo do programa 1.º Direito 
do Instituto da Habitação e da Reabilitação  Urbana. 
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O presidente da Câmara do Nordeste associou-se à comemora-
ção do 43º aniversário da Associação Humanitária dos Bombei-
ros Voluntários do Nordeste, comemorados a 23 de abril, dia do 
patrono da associação, São Jorge. 
O presidente da autarquia referiu-se à data como sendo espe-
cial para o Nordeste, “pois festejamos mais um aniversário de 
uma importante associação do nosso concelho, importância 
que lhe é reconhecida não só pelo seu historial de serviços pres-
tados à comunidade nordestense, como também pela imagem 
que transmite da nossa terra junto de outras corporações de 
bombeiros dos Açores, de Portugal e no estrangeiro.”
Ao longo destes 43 anos de existência, foi de suma importân-
cia a dedicação, compromisso e espírito de missão de todos 
os que fazem ou já fizeram parte daquela associação nas suas 
intervenções em variados cenários, salientou António Miguel 
Soares, durante a cerimónia de aniversário, realizada no quar-
tel com todos os elementos que integram a corporação e várias 
entidades convidadas.

43º ANIVERSÁRIO 
COMPROMISSO E ESPÍRITO DE MISSÃO DOS BOMBEIROS VOLUNTÁRIOS

Condecoração de antigos bombeiros 
O presidente da autarquia disse, ainda, ser de “elementar 
justiça que o papel e o esforço dos bombeiros condecorados 
no 43º aniversário seja reconhecido, fazendo votos de que 
a condecoração lhes sirva de incentivo para prosseguirem 
o seu serviço e de exemplo para outros, na corporação e na 
vida civil. 
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Homenagens 
Na comemoração do 43º aniversário foram também home-
nageadas duas individualidades daquela instituição, “que 
em boa hora tiveram a visão e a inteligência de estabelecer 
um serviço de bombeiros permanente no Nordeste, assim 
fundando a atual Associação Humanitária dos Bombeiros 
Voluntários do Nordeste”, disse o autarca, referindo-se aos 
homenageados João de Deus Sousa e Norberto Leite. 



ATRIBUIÇÃO DE APOIO ÀS ATIVIDADES 
DESPORTIVAS  
Em reunião de câmara de 27 de março do corrente ano, a câmara 
municipal deliberou atribuir o apoio anual para as atividades 
de natureza social, cultural, educativa desportiva, recreativa ou 
outra de interesse para o município, com base no Regulamento 
Municipal de Atividades Desportivas.
O apoio é atribuído mediante candidatura apresentada pela 
entidade e apresentação dos gastos efetuados. 
Assim, foi atribuído ao Centro Desportivo e Recreativo 
do Concelho do Nordeste o valor de 46.000,00€, para 
desenvolvimento de toda a atividade desportiva anual do 
município; ao Clube Desportivo e Cultural de Santana, o apoio 
de 1.500,00€, com vista ao desenvolvimento do seu plano anual; 
ao Clube Naval de Nordeste, o valor de 800,00€, e ao piloto 
David Furtado Paiva o apoio de 1.500,00€ para participação no 
Campeonato de Rally dos Açores.  

APOIO ÀS COLETIVIDADES DE CARÁTER RECREATIVO, CULTURAL E OUTRO  

Em reunião de 27 de março do corrente ano, a câmara municipal 
deliberou proceder à atribuição do apoio anual às Coletividades 
de Caráter Recreativo, Cultural, Religioso e Social do Concelho, 
de acordo com o regulamente existente para este fim. 
Este apoio anual concedido pelo município destina-se ao 
desenvolvimento da atividade das instituições apoiadas, 
constituindo para algumas delas uma ajuda essencial à 
prossecução da atividade, como é o caso das filarmónicas. 
O apoio é concedido mediante apresentação de candidatura da 
entidade e da despesa efetuada. 

Filarmónicas Estrela do Oriente, Imaculada Conceição 
e Eco Edificante - 11.000,00€ por filarmónica, com apoio 
extraordinário à Filarmónica Estrela do Oriente de 6.000,00€ 
destinado à deslocação da mesma aos Estados Unidos da 
América.
Santa Casa da Misericórdia de Nordeste - 6.500,00€ (4.000,00€ 
para a Misericórdia e 2.500,00€ para a Casa de Trabalho de 
Nordeste).
Amizade 2000 – Associação de Apoio aos Deficientes 

Inadaptados do Nordeste - 3.500,00€ 
Sol Nascente – Associação Particular de Solidariedade Social 
(Grupo de Cantares Vozes do Norte) - 1.000,00€ 
Casa do Povo de Lomba da Fazenda – Grupo Folclórico 
Imaculada Conceição - 2.000,00€
Casa do Povo de Nordestinho - Centro Comunitário - 2.000,00€
Associação Grupo Motard de Nordeste – 750,00€ 
Associação Humanitária dos Bombeiros Voluntários de 
Nordeste - 6.000,00€ 
Agrupamento 968 da Lomba da Fazenda - 550,00€  (valor 
superior por não se encontrar instalado em sede do município)
Agrupamentos 720 da Vila do Nordeste – 300,00€
Agrupamento 1342 de Santo António de Nordestinho - 
300,00€
Agrupamento 1300 Pedreira - 300,00€ 

Fábricas da Igreja Paroquial de Lomba da Pedreira, Lomba 
da Fazenda, São Pedro de Nordestinho, Santo António de 
Nordestinho, Algarvia, Santana, Achada, Achadinha e Salga – 
1000,00€ para realização das festas das paróquias.  

A câmara municipal apoia também os clubes desportivos do 
concelho, estando prevista a sua apreciação e deliberação nas 
próximas reuniões de câmara.
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AVISO
LICENÇA DE TÁXI

Em cumprimento do disposto no artigo 24.º, n.º 1, alínea a) do Regulamento de Transporte Público de Aluguer em Veículos 
Ligeiros de Passageiros do Município de Nordeste torna-se público que esta Câmara Municipal, em sua reunião ordinária de 5 de 
junho corrente deliberou, por unanimidade, o seguinte:
1- Atribuir a licença para o exercício da atividade de transporte em táxi, ao Sr. Carlos Jorge Moniz Vieira, residente da Rua da 
Boavista, n.º 62, freguesia de Santo António de Nordestinho, Concelho de Nordeste, incluída no contingente fixado para a 
freguesia de São Pedro de Nordestinho;
2- Autorizar o titular da licença a praticar o serviço à hora, ao quilómetro e a contrato;
3- Autorizar o regime fixo de estacionamento do veículo junto à Igreja de São Pedro de Nordestinho;
4- Fixar o prazo de 60 dias, a contar da notificação desta deliberação ao titular da licença, para comunicar a esta Câmara Municipal 
a identificação do veículo.

Paços do Município de Nordeste, 6 de junho de 2023 
O Presidente da Câmara
(António Miguel Borges Soares)

ARREMATAÇÃO DO QUIOSQUE MUNICIPAL 

A câmara municipal procedeu à abertura de concurso público, 
a 5 de junho, para arrematação em Hasta Pública do Direito de 
Exploração do Quiosque instalado na Rua Dr. João Bosco Mota 
Amaral, na Vila do Nordeste.
A apresentação de candidaturas decorreu no prazo de 15 dias, 
tendo apresentado candidatura 2 candidatos. Tendo por base 
o valor de 500,00€, o quiosque municipal foi arrematado pelo 
valor de 25 mil euros, acrescido da taxa de Iva em vigor. 
Decorrente da arrematação, a exploração foi entregue ao 
candidato Paulo Medeiros, pelo período até 3 anos, com uma 
renda de 300,13€ mensais.

APOIO AGRUPAMENTO DE ESCUTEIROS 
DA LOMBA DA FAZENDA
Presente candidatura apresentada pelo Agrupamento 968 
da Lomba da Fazenda, ao abrigo do Regulamento de Apoio à 
Mobilidade e Intercâmbio Cultural, relativa ao projeto intitulado 
“Ao Encontro de Maugli nos Mistérios da Montanha”, o qual 
visa proporcionar aos lobitos a vivência do ideal escutista 
estruturado nos sistemas de bando, no âmbito da viagem à ilha 
do Pico, que terá lugar de 5 a 10 de julho, com 11 participantes, a 
câmara municipal deliberou atribuir um apoio equivalente a três 
passagens aéreas, no valor de 178,00€.

COLABORAÇÃO COM A SANTA CASA PARA 
CONSTRUÇÃO DE CRECHE 
A Câmara do Nordeste deliberou, em reunião ordinária de 
24 de abril, considerando os fundamentos apresentados pela 
Santa Casa da Misericórdia do Nordeste, atribuir um apoio em 
espécie no valor de 250,00€ para elaboração do levantamento 
topográfico do terreno onde será instalada a creche a construir 
por aquela instituição, indo ao encontro da necessidade de 
aumento do serviço de creche atualmente prestado.
A autarquia deliberou, também, ceder o projeto de construção 
da referida creche, devendo, após a consulta do mercado 
para elaboração do mesmo, ser dado conhecimento à câmara 
municipal do respetivo valor de adjudicação. 

APOIO À ERMIDA DO PRANTO
Perante solicitação da Fábrica da Igreja Paroquial de São Pedro 
de Nordestinho, tendo em conta as Celebrações dos 500 Anos 
da Aparição de Nossa Senhora do Pranto, que se celebram este 
ano, a câmara municipal aprovou apoiar a pintura do mural 
de homenagem dos Romeiros, no valor de 600,00€; o Painel 
de azulejos, também de homenagem aos Romeiros, no valor 
de 80,00€, e a Placa alusiva aos 500 anos da aparição de Nossa 
senhora do Pranto, no valor de 400,00€.

COLABORAÇÃO COM A FILARMÓNICA 
IMACULADA CONCEIÇÃO 

Na sequência de solicitação da Filarmónica Imaculada Conceição, 
da Lomba da Fazenda, para colaboração da autarquia na pintura 
da fachada da respetiva sede, a câmara municipal, considerando 
o interesse público na manutenção das filarmónicas e das 
respetivas sedes, deliberou atribuir um apoio em espécie no 
valor de 330,16€.
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“EU ACREDITO E SINTO 
QUE O NORDESTE ESTÁ 
NA MODA”
DIÁRIO DA LAGOA
19 DE ABRIL, 2023

município

Numa manhã nublada partimos da cidade da Lagoa, 
ilha de São Miguel, com entrevista marcada para outro 

ponto da ilha de São Miguel, muito além das delimitações do 
concelho lagoense. Com o objetivo de continuar a aprofundar o 
conhecimento sobre outros concelhos, fomos além da freguesia 
mais próxima da Lagoa naquele concelho, a Salga. Já na vila do 
Nordeste, encontramos um dia de sol sob um céu azul e uma 
afluência de turistas que nos fez acrescentar uma pergunta à 
entrevista.
À nossa espera, António Miguel Borges Soares, 50 anos, 
presidente da câmara municipal daquele concelho, recebe o 
DL. A viagem, tranquila, culmina assim com a receção de um 
presidente sorridente e descontraído que começa por contar o 
seu percurso na política.
Ao jornal da Lagoa, António Soares recorda que começou 
na política “com 14 a 15 anos de idade”, na Juventude Social 
Democrata, por influência do seu pai, que foi presidente 
de junta durante 14 anos. É na junta da Lomba da Fazenda, 
freguesia para onde foi residir depois de casar, que integra 
pela primeira vez um executivo, como secretário, realizando 
dois mandatos e mantendo-se no cargo por 16 anos, até sentir 
que tinha apoio para concorrer à câmara municipal. O antigo 
agente bancário preparava-se assim para mudar a sua rotina 
diária e as prioridades.
Pela dimensão do concelho afirma: “nós conhecemos as pessoas 
praticamente todas, existe uma proximidade muito grande”. O 
autarca explica que percebeu, “desde a primeira hora que era 
um grande desafio e que a responsabilidade é totalmente outra, 
mas também percebia o sentimento das pessoas, e foi assim 
este caminho”, conta. 
Foi assim que foi eleito em 2017 e reeleito depois para o 
segundo mandato. “Quem sabe se não irei ao terceiro”, avança, 
mas realçando que tem “sempre presente que a população é 
quem manda e aquilo que a população definir será aquilo que a 
gente há de aceitar”. 
“Tem sido um projeto de muito desafio, como é facto, a 
câmara do Nordeste está em reequilíbrio financeiro mas eu 
comprometi-me desde o início que era possível continuar a 
cumprir religiosamente com a dívida, aproveitando fundos 
comunitários e, também, com algum cuidado fazendo algumas 
obras. Mantendo o nosso património que é importantíssimo. 
Tem sido esse o objetivo, pelo menos até agora”, esclarece 
António Soares.
DL: O que é mais difícil? Ser bancário ou ser presidente da 
câmara?
Eu não diria difícil, eu diria desafiante. A minha anterior 
profissão era também muito desafiante, com objetivos, com 
metas e com grande responsabilidade. Neste caso aqui, é 
também da mesma forma, mas nós procuramos ouvir sempre 
mais de 50 por cento da população. Por vezes há situações que 
eu até gostaria que fossem de outra forma, mas a população 
é que manda e decide. Eu procuro ir sempre ao jeito daquilo 
que entendemos ser melhor para o concelho. Para além disso, 
acabamos por ter uma assembleia bastante coesa, todas 
as juntas de freguesia são do PSD. Nós fazemos algumas 
reuniões para definir estratégias também com o presidente 

António Soares recebeu o Diário da Lagoa (DL) nos Paços 
do Concelho da vila do Nordeste e diz-se preparado para dar 
continuidade a um desafio para o qual considera ser necessário 
ter um “espírito de missão”. Lidera um concelho onde “existe 
uma proximidade muito grande” para com a população.

20 nordeste



da assembleia, acabamos por trabalhar aqui num bloco e em 
conjunto. O que no meu entender tem tido sucesso porque se 
não a população não me teria reeleito para o segundo mandato.
DL: São nove freguesias, 4.369 habitantes, 101 quilómetros 
quadrados. É difícil gerir essa dispersão?
É, porque todas as juntas de freguesia — e é o papel deles — estão 
sempre a puxar para a sua freguesia, para o melhoramento de 
infraestruturas. Portanto é difícil conjugar todos esses esforços. 
Agora, o que nós temos feito, e tem sido na minha opinião um 
sucesso, é na preparação de cada orçamento, nos reunimos com 
cada executivo de todas as freguesias e acabamos por ter um 
compromisso com aquilo que se vai executar durante o ano 
do orçamento. Temos aproveitado ao máximo a questão das 
candidaturas dos fundos comunitários porque fica muito mais 
fácil conseguir os 15 por cento do que o valor na totalidade. 
DL: Com a questão da inflação têm surgido mais pedidos 
de apoio e de ajuda?
Neste momento temos vários regulamentos aprovados na área 
social, tem acontecido alguns pedidos do fundo de emergência, 
tem acontecido também habitação degradada que é uma 
forma de dar maior dignidade às famílias com base também no 
regulamento. Claro que nos apercebemos que está tudo mais 
caro e percebemos que as pessoas estão um pouco receosas 
com aquilo que se prevê devido a essa conjuntura. 
DL: Falou aqui na habitação, o que é que o concelho está a 
fazer para a fixação de jovens?
O concelho tem a população envelhecida, e claro que as pessoas 
sem condições de emprego, sem condições de habitação 
acabam por atrasar, para mais tarde, ter filhos e constituir 
família. No entanto, atendendo a essa situação e dentro daquilo 
que nós podemos fazer, aprovamos um regulamento que 
pode ir até 2.500 euros para adquirir casa permanente, cá no 
concelho, que é transversal a todas as pessoas dependendo da 
idade. Vai desde os 1.500 euros aos 2.500 euros. Neste preciso 
momento, temos já aprovado e já foi realizada a escritura de 
cinco habitações, também aprovado — e está em concurso —, já 
foi adjudicada a construção de mais três e estamos a preparar 
mais uma candidatura de seis. E, também, já estamos a pedir 
documentação para mais sete ou oito.
DL: O Nordeste foi dos primeiros concelhos a ter um campo 
sintético, há algum investimento previsto nesse sentido?
Neste preciso momento, fizemos o investimento e melhoramos 
toda a iluminação, já pedimos o orçamento e sabemos qual é o 
custo do relvado sintético do campo municipal, no entanto este 
será um objetivo a médio prazo.
DL: Como está a situação da piscina coberta do Nordeste?
Neste preciso momento o processo está parado. Inicialmente 
fiz várias reuniões com a Caixa Geral de Depósitos em que 
estiveram a ver qual era a melhor possibilidade de venda 
e aquisição. No entanto o valor que nos foi transmitido é 
incomportável, aquilo não é nosso e não houve nenhum custo 
que fosse imputado aos nordestenses, porque era uma empresa 
que depois acabou por falir e está em massa insolvente. Nós 
tínhamos uma empresa que estava na perspetiva de aquisição 
do respetivo imóvel e, depois, fazer o arrendamento à câmara 
mas que pelos valores que me foram transmitidos nós teríamos 

que recorrer a um montante elevado de financiamento. Nós 
não temos essa expetativa porque íamos começar de novo em 
termos da questão do reequilíbrio e não é isso que se pretende.
“Eu acredito e sinto que o Nordeste está na moda,
não só pelas condições que tem, mas também
pela forma como as pessoas do Nordeste recebem”
António Soares
DL: Há um crescimento do turismo no Nordeste?
Há um crescimento do turismo, não só através do alojamento 
local, mas espaço em turismo rural. O hotel tem tido o 
nosso feedback e tem tido uma taxa de ocupação bastante 
interessante. Isso tem a haver, não só com as medidas que o 
governo tem proporcionado, nomeadamente nas condições que 
tem proporcionado, mas da nossa parte temos procurado fazer 
vários eventos com algum peso de forma a atrair as pessoas 
para o Nordeste. Temos, para além da aposta nesses eventos, 
belíssimos trilhos que temos procurado manter em condições 
para que a população e o turismo que venha cá se sinta bem 
e que venham para um turismo de natureza pois temos vistas 
lindíssimas.
DL: O Nordeste está na moda?
Eu acredito e sinto que o Nordeste está na moda, não só pelas 
condições que tem, mas também pela forma como as pessoas 
do Nordeste recebem. São pessoas simples, trabalhadoras e 
que procuram sempre dar o seu melhor a quem os visita e isto 
tem sido um fator de sucesso, a forma como se recebe e a forma 
como as pessoas se sentem recebidas cá no nosso concelho.
DL: Relativamente ao futuro, pensa recandidatar-se?
Ainda não está definido porque, como sabe, ainda estamos a 
meio do mandato, há vários ponderadores que terão de ser 
confirmados. Nós temos que auscultar não só as pessoas 
internamente, mas do exterior, numa perspetiva de saber se 
efetivamente me recandidato ou não. Portanto, ainda não está 
nada decidido. 
DL: E enquanto nordestense, o que lhe diz o coração?
Acho que isto acaba por ser uma missão, não é fácil não só 
também a nível familiar, mas percebo que este projeto e estas 
funções são uma forma de servir o nosso concelho. Acho que 
todas as pessoas deviam ter esse espírito, um espírito de missão 
e de servir a população e o concelho. O que é gratificante 
quando as coisas estão a correr bem e quando vemos que as 
pessoas estão satisfeitas com o nosso trabalho, acaba por ser 
muito, muito, gratificante. E isso só tenho a agradecer a toda a 
população. A minha proximidade com as pessoas facilita por um 
lado e dificulta por outro. Procuro responder a todas as pessoas, 
seja por telefone seja pelas novas tecnologias, pelo Facebook, 
eu respondo a toda gente. Procuro fazer parte da solução e não 
do problema. Julgo que as coisas têm vindo a correr bem e quem 
sabe depois aí, no final deste mandato, há de se decidir o que 
será daqui para a frente.

Clife Botelho
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500 ANOS APARAÇÃO NS DO PRANTO (1523-2023)
DEBATE E REFLEXÕES “500 ANOS DE NOSSA SENHORA DO PRANTO”
A Câmara Municipal e a Ouvidoria do Nordeste organizaram, a 14 de abril, a segunda celebração dos 500 Anos da Aparição 
de Nossa Senhora do Pranto, com um debate e reflexão em volta da história e da devoção à Senhora do Pranto. 
O Centro Municipal encheu-se de convidados e de muitos devotos da Senhora do Pranto.
O debate contou com a presença de distinto painel de convidados, entre estes, Carlos Vieira (Mestre de Romeiros de Vila 
Franca do Campo), José Augusto Borges (autor de dois livros sobre N.ª Sr.ª do Pranto), José Carlos Carreiro (provedor da 
Santa Casa da Misericórdia de Nordeste e ex-autarca), padre Luís Leal (diretor do Serviço Nacional de Acólitos) e Susana 
Goulart Costa (historiadora e professora da Universidade dos Açores). 

Algumas Reflexões…

José Augusto Borges – Autor 
• Com os dois livros por si publicados so-
bre a Ermida do Pranto, pretendeu não 
deixar morrer as suas vivências da infân-
cia, sendo ele natural da freguesia de São 
Pedro de Nordestinho. A publicação de 
ambas as edições implicaram a realiza-
ção de alguma pesquisa. 
• A devoção à Senhora do Pranto está 
onde está um Nordestense ou um Ro-
meiro.
• Existe a crença, em São de Pedro de 
Nordestinho, de que a Senhora do Pran-
to terá intercedido pelos combatentes, 
da localidade, que combateram no Ultra-
mar, pois no lugar, que se saiba, não se 
registaram mortos ou feridos graves. 
1) Os dois livros publicados pelo autor 
aproximaram muitos devotos à Senhora 
do Pranto, ao trazer-lhes memórias e vi-
vências daquele lugar. 

Pe. Luís Leal -Diretor do Serviço Na-
cional de Acólitos
• A devoção à Senhora do Pranto surge 
como em quase todas as devoções: de 
um pedido de socorro, de aflição, acon-
tecendo o mesmo com as romarias qua-
resmais.
• Curiosamente, a devoção à Senhora do 
Pranto acabou por dar lugar à devoção da 
Senhora da Vida, como símbolo de tem-
po da ressurreição, de agradecimento.
• O ambiente de isolamento da Ermida 
do Pranto é comum a este género de 
“templos”, e dos próprios ermitas, o que 
dá sentido de espiritualidade ao espaço.
• A Ermida do Pranto tem quase todas as 
características de um Santuário, pois os 
Santuários têm na sua criação a mesma 
base.
• O caso concreto da Imagem do Pranto 
tem a particularidade de ser representa-
da por uma pintura (retábulo), facto que 
não é muito comum na Europa. Só mui-
tos anos mais tarde, surge a atual ima-
gem de Nossa Senhora do Pranto. 

Professora Susana Goulart Costa – 
Universidade dos Açores 
• A Ermida de Nossa Senhora do Pranto 
é fundada num período muito conturba-
do: erupções vulcânicas, que atingiram 
em especial Vila Franca do Campo, a que 
se segue um período de “Peste” que se 
alastra a toda a ilha. 
• Há 500 anos, surgiram várias devoções 
pelas ilhas fora, mas o espelho da sobre-
vivência da Ermida do Pranto, passa-
do 500 anos, está na quantidade muito 
significativa de devotos que mantém, 
visível, também, numa assistência tão 
numerosa nas celebrações do seu quin-
quagésimo aniversário. 
• O modo como a Ermida foi construída, 
com uma grande participação dos popu-
lares, durante dias afim, implica a exis-
tência de uma comunidade de fé.
• No isolamento da Ermida do Pranto 
(construída em lugar distante do aglo-
merado populacional) poderá estar um 
pouco do isolamento que caracterizou o 
Nordeste durante tantos séculos. Há 500 
anos, as vilas estão a crescer, no entanto, 
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DOMINGO DE RAMOS
As celebrações dos 500 Anos da Aparição de Nossa Senhora do Pranto tiveram início 
no Domingo de Ramos, a 2 de abril, com o habitual programa quaresmal da Ermida 
do Pranto.
O Domingo de Ramos é celebrado com a bênção do Ramos junto à imagem de 
Nossa Senhora do Pranto, a que se segue a celebração de Missa na Ermida e por 
fim a procissão rumo ao Pocinho, em que participam muitos fiéis. A Filarmónica 
Imaculada Conceição abrilhantou a procissão. 
O Domingo de Ramos é a maior celebração da Ermida do Pranto, que culmina com 
o período da Quaresma, no qual é visitada por quase todos os Ranchos de Romeiros 
e onde é celebrada missa aos domingos.

há uma população que procura o isola-
mento. 
• Tal como a Ermida do Pranto, os espa-
ços de devoção, surgem por norma em 
locais isolados. 
• Os “investigadores” locais (populares 
que se interessam pelos factos históricos 
e pela pesquisa) são fundamentais ao 
conhecimento histórico, pois sem eles a 
informação seria muito parca.

José Carlos Carreiro – Ex-Autarca 
• O historiador Gaspar Frutuoso (1522-
1591) foi fundamental para a informação 
que passa para a posterioridade da devo-
ção à Ermida do Pranto, tendo o orador 
convidado relatado vários factos históri-
cos associados ao surgimento da Ermida.
• Como autarca, durante vários anos, 
valorizou a memória e o património re-
ligioso e cultural da Ermida do Pranto, 
fazendo-o através de várias obras de 
preservação da Ermida, no melhoramen-
to dos acessos e do exterior, assim como, 
do Pocinho, elemento simbólico ligado à 
lenda do surgimento da Ermida naquele 
local. 

Carlos Vieira - Mestre de Romeiros de 
Vila Franca do Campo
• Abordou a origem da Devoção Maria-
na na ilha de Miguel, sendo a Ermida de 
Nossa senhora da Paz, em Vila Franca do 
Campo, anterior ao terramoto de 1522. 
Segue-se, a 1522, a segunda maior De-
voção Mariana, concretamente, a Ermi-
da da Senhora do Pranto. As lendas que 
subsistem entre as duas devoções são 
muito semelhantes, por apelarem a um 
pastor, as ermidas serem deslocadas para 
uma zona mais isolada, e mesmo pelo 
surgimento repentino do brotar de água 
naquele local com vista à sua construção.
• Os romeiros de São Miguel têm sido 
um forte impulso à Devoção Mariana em 
500 anos de Romaria. A palavra, comum 
a todos os ranchos, “Soberana” (Sobera-
na Senhora) representa que Nossa Se-
nhora é para os romeiros a sua advogada 
dos céus.
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DIA DO ROMEIRO 
A Ouvidoria, com a colaboração do município, celebrou, a 7 de 
maio, o Dia do Romeiro, na Ermida do Pranto, no âmbito das 
Celebrações dos 500 Anos da Aparição de NS do Pranto e dos 
500 Anos das Romarias Quaresmais, que também se celebram 
no corrente ano. 
A Missa Solene foi presidida pelo bispo da Diocese, D. Armando 
Esteves Domingues, e concelebrada pelos párocos do concelho.
Dezenas de fiéis, entre estes, vários romeiros, estiveram presentes 
nas celebrações, que incluíram, também, o descerramento 
de uma placa, no interior da ermida, alusiva aos 500 Anos 
da Aparição, e vários painéis em azulejo de homenagem dos 
Ranchos de Romeiros de São Miguel, estes últimos afixados no 
exterior. 
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MÃE 
SRA. PRANTO

Senhora do Pranto Senhora da Vida
Mãe de Deus.
Minha mãe querida
Estou aqui a teus pés como tua filha
Para te bendizer e louvar
E através de ti homenagear
Todas as mães
São tão pequenas e limitadas as minhas palavras
Que te peço ó mãe
Que as ponhas nas mãos do teu filho Jesus
O Cristo vivo ressuscitado para que Ele as multiplique, em louvor
À mãe que nos deu na cruz
E nela e por ela com todo o amor
A todas as mães
Mãe
Quero tanto abraçar-te neste dia
Com a mesma força a mesma ternura a mesma alegria
Com que sempre me amaste
Vamos ficar para sempre assim abraçadas
Bem juntinhas bem chegadas
Mão na mão coração no coração
Para mostrar a todo o mundo
Como o teu amor é grande forte e fecundo
Lembras-te mãe
Daquela vez em que a noite murmurava aos meus ouvidos
Melodias de embalar
Eu pensava mãe que eras tu
Que me estavas no teu colo a aconchegar
E era
Eras tu mãe que me embalavas
Com a tua voz meiga e doce
Doce e bela
Eu fechei os olhos e ao som dela
Adormeci naquela paz tão calmamente
Sabes mãe eu às vezes ainda choro
E se me demoro
Neste pranto sem sentido
É porque no fundo do meu coração ainda espero
Que me sussurres melodias ao ouvido
Mãe
Vamos continuar assim abraçadas
E porque também sou mãe
Vamos amar as duas de mãos dadas

CONCEIÇÃO MACIEL

Durante a Missa Solene, foi feita uma intervenção em nome 
dos Romeiros da Ouvidoria do Nordeste, pelo antigo mestre 
de romeiros, Norberto Leite, assim como, lido um poema, da 
autoria de Conceição Maciel, de homenagem a Nossa Senhora e 
a todas as Mães, no Dia da Mãe, comemorado no mesmo dia da 
celebração, 7 de maio. 
A celebração teve grande adesão da população local e em especial 
dos ranchos de romeiros do Nordeste e de fora do concelho. 
Para a Ouvidoria e para a Câmara do Nordeste foi uma honra 
contar com a presença do bispo da Diocese, D. Armando Esteves 
Domingues, nas Celebrações dos 500 Anos da Aparição de NS 
do Pranto.
A celebração encerrou com um almoço convívio de Sopas do 
Espírito Santo, aberto à comunidade.
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SENHORA DO PRANTO CINCO SÉCULOS DA APARIÇÃO 

Foi inaugurada a 17 de junho, na Casa João de Melo, pelo muni-
cípio, representado pela vereadora Sara Sousa, a exposição “Se-
nhora do Pranto Cinco Séculos da Aparição”. 
A cerimónia de inauguração, que serviu também de apresenta-
ção e explicação da exposição, contou ainda com a presença do 
padre Leonardo Cabral, pároco da Ermida do Pranto, e do pro-
vedor da Misericórdia de Nordeste, José Carlos Carreiro, entre 
outros representantes de instituições locais, entre estas, a Junta 
de Freguesia da Achadinha, e vários populares.
A exposição “Senhora do Pranto Cinco Séculos da Aparição” 
procura dar a conhecer a origem da ermida (1523), a sua edifi-

cação e os próprios traços arquitetónicos, o trajeto deste peque-
no templo ao longo de cinco séculos, assim como, as lendas que 
perduraram na memória coletiva dos nordestenses e as várias 
manifestações de fé, a enigmática imagem da Senhora da Vida e 
as vestes que lhe estão muito associadas.
Optou-se por dar ao espaço e à apresentação da exposição um 
aspeto contemporâneo, sendo a realização desta exposição mais 
um momento comemorativo dos 500 Anos da Aparição.
A exposição estará patente ao público até dia 29 de setem-
bro, de segunda-feira a sexta-feira, no piso superior da Casa 
João de Melo, na Achadinha. 
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COMEMORAÇÕES DO 25 DE ABRIL
A Câmara Municipal do Nordeste comemorou o 25 de Abril 
com casa cheia.
O município festejou a Revolução dos Cravos novamente 
através da música, este ano, com a artista Raquel Dutra 
e um reportório que contemplou temas do cancioneiro 
açoriano, fado e música popular portuguesa com destaque 
para alguns temas de Abril.
O espetáculo teve grande adesão de público, entre estes, 
amigos e familiares da artista e do grupo, sendo pai e filha 
descendentes da freguesia da Lomba da Fazenda e Algarvia.
O vice-presidente da câmara, Marco Mourão, e os 
vereadores Sara Sousa e Flávio Soares, estiveram presentes 
nas celebrações de Abril.

2º WORKSHOP DE TECELAGEM
A Câmara do Nordeste promoveu mais um Workshop 
de Tecelagem, no mês de abril, na Casa de Trabalho do 
Nordeste, coordenado por uma artesã da casa, a Fátima 
Leite. Os participantes adoraram a experiência de duas 
semanas a trabalhar no tear, tendo a Casa de Trabalho 
entregue um certificado no último dia do workshop, 
durante um pequeno convívio, acompanhado de chá e de 
um doce típico da Páscoa, a Massa Sovada, oferecida pela 
Cooperativa Alegria e Paz da Lomba da Fazenda.
O Workshop de Tecelagem corresponde a uma das Ações 
da Câmara do Nordeste no âmbito da Carta Europeia 
de Turismo Sustentável das Terras do Priolo, tendo por 
finalidade o apoio à preservação desta tradição secular.
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BANDA MILITAR DÁ MAIS UMA FORMAÇÃO A JOVENS MÚSICOS 

Vários músicos da Banda Militar dos Açores voltaram ao 
Nordeste nas férias letivas da Páscoa para um workshop de 
música com jovens das três filarmónicas do concelho.
O workshop foi organizado pelo município e contou com 
a colaboração da escola secundária local na cedência das 
instalações para o efeito.
Durante quatro dias, 38 jovens músicos puderam 
aperfeiçoar e adquirir outros conhecimentos com músicos 

profissionais, havendo no último dia do workshop, como 
já é habitual, um concerto de encerramento com o Centro 
Municipal totalmente cheio.
O Comandante Operacional dos Açores fez-se representar 
no concerto de encerramento do workshop, tendo estado 
presente também no jantar entre formadores e formandos 
que antecedeu o espetáculo, na companhia do vice-
presidente da câmara municipal.
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500 ANOS DAS ROMARIAS QUARESMAIS 

A Câmara do Nordeste associou-se às Comemorações dos 
500 Anos das Romarias Quaresmais, expondo no Jardim 
do Município uma exposição que ilustra vários aspetos 
da Romaria, remontando a vários anos atrás, através de 
fotografias antigas e de um apanhado histórico das primeiras 
romarias, consequentes ao terramoto de 1522, até aos dias de 
hoje.
A exposição, promovida pelo Movimento de Romeiros de São 
Miguel, esteve patente ao público na Vila do Nordeste durante 
um mês, de abril a maio, seguindo posteriormente para o 
concelho da Ribeira Grande, especificamente, para a freguesia 
da Maia, sendo intenção do Movimento de Romeiros que a 
mostra percorra toda a ilha de São Miguel.

DIA DE SÃO JORGE

A Vila do Nordeste esteve em festa a 23 de abril, dia de São 
Jorge, padroeiro da Igreja Matriz e patrono da Associação 
Humanitária dos Bombeiros Voluntários e da Filarmónica 
Eco Edificante.
Ambas as instituições abrilhantaram as comemorações 
do padroeiro durante a Missa Solene de festa, tendo os 

Bombeiros Voluntários aproveitado a celebração para a 
bênção de viaturas novas da Corporação. 
Considerando a importância das comemorações do 
padroeiro da Vila do Nordeste, o presidente da câmara, 
António Miguel Soares, esteve presente na celebração, 
acompanhado do deputado e vereador Flávio Soares.
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IMACULADA CONCEIÇÃO COMEMORA DO DIA DO PAI  

A Filarmónica Imaculada Conceição realizou a 26 de março 
um concerto comemorativo do Dia do Pai, na Igreja Imaculada 
Conceição. 
Com a direção de Hernâni Gonçalves, o público foi presentado 
com um reportório alusivo à efeméride, proporcionando uma 
tarde cultural à freguesia da Lomba da Fazenda.
O presidente da Câmara do Nordeste, António Miguel Soares, 
e o vereador (em regime de não permanência) Flávio Soares, 
associaram-se à comemoração promovida pela Imaculada 
Conceição.
A comemoração estava inicialmente agendada para o dia 19 
de março, Dia do Pai, mas por coincidir com a chegada do 
Rancho de Romeiros da freguesia, e sendo um dia também 
especial para a localidade, foi adiada.
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EXPOSIÇÃO ALERTA PARA A POLUIÇÃO DO MAR

A Câmara do Nordeste, representada pela vereadora Sara Sousa, 
inaugurou a 3 de abril, na Casa João de Melo, na Achadinha, a 
exposição de pintura “Coração do Mar”, de SIRIUS, heterónimo 
artístico de Tiago Miguel Benevides Cabral.
O autor, de 28 anos de idade, é natural de Ponta Delgada, reside 
atualmente no concelho da Ribeira Grande, e é formado em téc-
nico de análises laboratoriais.
Sirius dedica-se ao desenho a carvão, à pintura e à arte digital, 
tendo já exposto alguns trabalhos em exposições coletivas e in-
dividuais.
A exposição levada à Casa João de Melo teve o Mar como 
tema, no entanto, com foco nos problemas ambientais, na 
expetativa de consciencializar o público para esta questão, 
nomeadamente, para a poluição do mar.

REABERTURA DA ERMIDA DO ROSÁRIO
APÓS RESTAURO
A Ermida do Rosário, na Vila do Nordeste, reabriu ao culto, 
após restauro. A reabertura realizou-se a 12 de maio, 
seguida de Procissão das Velas, na véspera das celebrações 
de Nossa Senhora de Fátima. 
A Câmara Municipal do Nordeste contribuiu recentemente 
para a iluminação da Ermida do Rosário e do acesso à 
mesmo, o que veio dignificar este elemento do património 
da Vila do Nordeste.
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CONCERTO NA IGREJA DE SANTO ANTÓNIO 

A Quadrivium, Associação Artística, levou à Igreja de Santo 
António um concerto de cordas.
O concerto coincidiu com as festividades do Espírito Santo da 
freguesia, a 18 de junho, domingo, durante a tarde.
Havendo alguma resistência nos meios rurais aos concertos 
de música erudita, o público que assistiu à atuação na Igreja 
de Santo António apreciou muito o momento cultural de 
qualidade que foi proporcionado. 
A Quadrivium, Associação Artística, é responsável pela 
formação musical que é ministrada a alguns alunos da Escola 
Básica e Secundária do Nordeste no decorrer do ano letivo.

VICE-PRESIDENTE RECEBE 
MAESTRO NUNO OSÓRIO   

A Filarmónica Estrela do Oriente organizou uma formação 
musical entre os dias 27 e 30 de abril, com a finalidade 
de proporcionar aos músicos experiências novas e a 
troca de conhecimento com profissionais da área, tendo 
ministrado a formação o maestro Nuno Osório, atualmente, 
instrumentista e compositor na Banda de Música da Guarda 
Nacional Republicana. 
O vice-presidente da Câmara do Nordeste, Marco Mourão, 
recebeu o maestro Nuno Osório nos Paços do Concelho, para 
apresentação de cumprimentos e troca de impressões sobre 
as filarmónicas do concelho, e em especial a Filarmónica 
Estrela do Oriente, vindo o formador acompanhado de um 
membro da direção da filarmónica e do presidente da Junta 
de Freguesia da Algarvia. 
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O vice-presidente da câmara municipal, Marco Mourão, 
apresentou a 17 de maio o cartaz das Festas do Nordeste 
do corrente ano. O município pretendeu ir um pouco mais 
longe este ano ao  trazer uma banda emblemática que faz 
parte do imaginário das Festas do Nordeste”, referindo-se 
à banda Xutos & Pontapés, que atuou nas primeiras festas 
realizadas no concelho e que teve grande impacto, não só ao 
nível concelhio como da ilha de São Miguel. Para os outros 
dias de concerto, a autarquia apostou em nomes atuais da 
música, indo ao encontro do que é ouvido no momento, 
sobretudo no panorama juvenil.
O vice-presidente apresentou o cartaz de 2023 como 
sendo “apelativo, de qualidade e para um público 
exigente e variado”, sendo as Festas do Nordeste o 
maior evento cultural do concelho, que por sua vez 
atrai muita gente da ilha de São Miguel e inclusive do 
arquipélago, e também aquele que maior contributo 
traz à promoção do Nordeste e que tem o maior 
impacto na economia local. 
Na conferência de imprensa de apresentação do cartaz 
estiveram presentes várias entidades locais, entre estas, 
as juntas de freguesia e entidades que estão envolvidas na 
realização das festas, como é o caso da PSP e dos Bombeiros 
Voluntários, no que respeita à segurança, estando também 
presentes, em representação da autarquia, os vereadores 
Sara Sousa e Flávio Soares, assim como, vários locais. 

FESTAS DO NORDESTE 2023 SERÃO MOMENTO CULTURAL MARCANTE  
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Por sugestão dos docentes das disciplinas de Cidadania e de 
História, da EBS do Nordeste, o presidente do município, An-
tónio Miguel Soares, recebeu, em maio, a turma do 9ºB nos 
Paços do Concelho, tendo a audiência o propósito de dar a co-
nhecer a atividade de um presidente de câmara e da própria 
câmara.
A audiência demorou o tempo de uma aula normal, sendo 
proporcionado aos alunos a possibilidade de colocar questões 
ao presidente da câmara, assim como, visitar a sua sala de tra-
balho e a sala dos dois vereadores em exercício.
Para recordar a visita, a câmara municipal ofereceu uma lem-
brança à turma e aos docentes, concretamente, um livro escri-
to por uma ex-aluna daquela escola.

AULA DE CIDADANIA E HISTÓRIA 

A autarquia acompanhou um grupo de alunos da EBS do Nor-
deste numa visita guiada à sede do concelho, na sequência 
das aulas que têm sido proporcionadas sobre a história e o 
património do concelho. A acompanhar esta visita estiveram 
também dois alunos da ilha Graciosa, que participam num in-
tercâmbio com a escola secundária local. 
A visita teve início no Posto de Turismo, onde se encontrava 
a exposição “Notáveis Nordestenses, destaques na história, 
na cultura e no território”, seguida da passagem por diversos 
lugares, monumentos, e edifícios da Vila do Nordeste, com 
destaque para o património edificado e para algumas perso-
nagens que marcaram a história e a toponímia do concelho, 
como D. Maria do Rosário, António Alves de Oliveira, Dr. Ma-
nuel João da Silveira, entre outros.

VISITA DE ESTUDO À SEDE DO CONCELHO
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A Comissão de Proteção de Crianças e Jovens do Nordeste 
dinamizou uma atividade relacionada com a iniciativa 
“Abril, Mês da Prevenção dos Maus Tratos na Infância”, na 
escola EB1/JI do Nordeste.
Foi realizado um laço humano, com a comunidade escolar, 
para ser posteriormente divulgado nas redes sociais da 

PREVENIR OS MAUS TRATOS DAS CRIANÇAS 

Comissão Nacional de Proteção de Crianças e Jovens.
A Câmara do Nordeste colaborou com a atividade 
oferecendo os polos usados pelos elementos da Comissão, 
e adquiriu vários sacos de papel personalizados que foram 
disponibilizados em espaços comerciais do concelho.
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A Associação Bandeira Azul da Europa voltou a certificar o município do Nordeste como parceiro na implementação do 
Programa Eco-Escolas na Escola Básica e Secundária do Nordeste, referente ao ano letivo 2022-2023.
Ao concelho foi atribuída a Bandeira Verde Eco-Escolas, hasteada na fachada da Escola Básica e Secundária.
O Certificado foi entregue ao Vice-presidente da autarquia, Marco Mourão, pela Direção Regional do Ambiente e 
Alterações Climáticas, em junho do corrente.

MUNICÍPIO APOIA IMPLEMENTAÇÃO DO PROGRAMA ECO-ESCOLAS 

O município colaborou com a realização da Feira das Pro-
fissões, organizada pela Escola e Básica do Nordeste, envol-
vendo a Direção Regional do Emprego, a Universidade dos 
Açores e várias entidades do concelho do Nordeste, que de-
senvolvem atividade em diversificadas áreas, e, ainda, anti-
gos alunos da própria escola que atualmente são profissio-
nais em setores variados. 
A Câmara do Nordeste apoiou diretamente a realização da 
Feira das Profissões ao ceder uma tenda para a montagem 
da mesma, e o presidente do executivo esteve presente no 
evento juntamente com outros representantes institucio-
nais.
A Feira das Profissões é direcionada a alunos que estão a fi-
nalizar o ensino secundário e procuram uma área para dar 
continuidade aos estudos de âmbito universitário ou profis-
sional. 

FEIRA DAS PROFISSÕES

A escritora açoriana referenciada pelo PRL, Sónia Sousa, 
voltou às escolas do concelho para apresentar a sua última 
proposta de leitura “O que dói mais: a mentira ou a dor de 
dentes?”.
A atividade foi possível graças à articulação entre a Biblioteca 
Escolar, o departamento do pré-escolar, 1º ciclo e PES, com 
o importante apoio da Câmara Municipal do Nordeste, que 
financiou o projeto e tem colaborado com todas as atividades 
propostas pela Biblioteca Escolar.  

CÂMARA FINANCIA PROJETO DE LEITURA 

A UAc também marcou presença na feira das profissões da 
Escola Básica e Secundária do Nordeste, promovendo uma 
interação direta com os alunos que tiveram a oportunidade 
de expor as suas dúvidas e de conhecer a oferta formativa da 
instituição e as suas atividades extracurriculares.
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MUNICÍPIO PROPORCIONA MANHÃ DIVERTIDA PARA 200 CRIANÇAS
A câmara municipal juntou 220 crianças, do ensino básico do 
concelho, no Dia Mundial da Criança, comemorado, este ano, 
a 2 de junho, com várias atividades ao ar livre, no Complexo 
Desportivo Municipal. 
O programa proporcionado pelo município foi variado, com 
uma componente mais física e desportiva, onde as crianças 
puderam andar de carrinhos de pedais, fazer slide, praticar 
futebol e brincar nos pula-pula, e outra componente mais 

pedagógica, em que participaram a Comissão de Proteção 
de Crianças e Jovens do Nordeste, através de uma atividade 
de sensibilização para a igualdade e a não discriminação, 
e a Equipa de Saúde Escolar da Unidade de Saúde de Ilha, 
com a demonstração de hábitos alimentares saudáveis, 
especificamente, de um batido de fruta, sem adição de açúcar 
e feito com iogurte natural e leite, cuja receita as crianças 
puderam levar para casa. 
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Outra atividade do dia, que as crianças apreciaram muito, foi 
a performance trazida por um palhaço.
Como é habitual nestas comemorações, o município 
presenteou as crianças com uma recordação do Dia Mundial 
da Criança, tendo o presidente da autarquia, António Miguel 
Soares, e restantes elementos do executivo estado presentes 
nas comemorações. 
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A limpeza da Praia do Lombo Gordo, realizada a 22 de maio, 
correu muito bem, novamente com a importante colaboração 
do Agrupamento de Escuteiros da Pedreira.
Foi recolhido algum lixo, no geral de plástico, e depositado na 
zona de recolha de resíduos efetuada pelo município.
Ao longo da primavera e verão, são realizadas duas a três 
limpezas das principais zonas balneares do concelho, com a 
organização da SPEA Açores e a colaboração da Câmara do 
Nordeste cujo apoio é importante para o sucesso da atividade. 

ESCUTEIROS DA PEDREIRA ADEREM A 1ª LIMPEZA BALNEAR DO ANO

No passado mês de abril, A Câmara Municipal do Nordeste 
procedeu à colocação de engodo sedativo, na freguesia da 
Lomba da Fazenda, especificamente, nas zonas afetadas 
nos últimos tempos por cães vadios, que atacavam gado na 
freguesia com prejuízo para os proprietários.
O engodo sedativo foi de colocação única, a 11 de abril, e teve 
a duração de aproximadamente uma semana, tendo os donos 
de animais de companhia sido alertados para cuidados a ter 
nas saídas à rua e nos passeios diários dos seus animais.
O engodo sedativo não é prejudicial aos animais, tendo a 
medida sido aplicada pelo município apenas como tentativa 
de controle dos ataques a gado com prejuízo avultado para os 
lavradores. 

CONTROLE DE CÃES VADIOS 

A 20 de maio assinala-se o Dia Mundial da Abelha. A 
Secretaria Regional da Agricultura e Desenvolvimento Rural 
está a implementar campanhas de sensibilização sobre a 
importância das abelhas no ecossistema, em particular nos 
serviços de polinização, fundamentais para a manutenção da 
diversidade de alimentos.
A criação de condições para o desempenho das abelhas 
depende da ação de cada um de nós, sendo essenciais as 
fases de floração para que se dê a polinização. A flor do 
trevo, por exemplo, muito comum nas relvas dos jardins, 
quintais e pastagens, é muito importante na alimentação 
das abelhas. Deixar o trevo atingir a floração, assim como 
outras plantas que crescem naturalmente na natureza, 
poderá ajudar ao ciclo da polinização, essencial à 
diversidade de alimentos.

A IMPORTÂNCIA DAS ABELHAS NA 
DIVERSIDADE DE ALIMENTOS 

A Secretaria Regional da Agricultura e Desenvolvimento 
Rural implementou uma campanha de sensibilização para os 
cuidados a ter com os animais de companhia no verão. Com 
esta ação, pretende-se relembrar que em épocas de calor é 
necessário proteger os animais de companhia, pois estes são 
vulneráveis a temperaturas elevadas, quer pela sua anatomia 
e fisiologia, quer pelo facto de frequentarem e viverem em 
ambientes proporcionados pelos seus donos.

PROTEGER OS ANIMAIS DO CALOR  
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te Durante a recolha de lixo que vão dar às zonas balneares 
é também realizada uma sensibilização dos participantes 
para a importância de não depositar qualquer tipo de 
resíduos nas ribeiras e ribanceiras, para nunca deixar lixo 
abandonado nas praias, piscinas, parques e qualquer zona 
publica, incluindo vias públicas, pois, arrastados pelas 
águas ou ventos, vão parar ao mar, poluindo o oceano e 
contaminando o peixe com que nos alimentamos. 
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O trilho da Represa, realizado na primeira semana de maio, 
teve a participação de um grupo significativo de pessoas, 
algumas com o propósito de conhecer este percurso cuja 
abertura é ainda recente no concelho. O percurso, circular, 
iniciou-se junto à Igreja de St.º António, em direção à Casa do 
Caminho Florestal da freguesia, saindo na entrada do acesso 
ao Pico da Vara, pela freguesia da Algarvia, e retornando ao 
ponto de partida, à Igreja de Santo António.
Marcaram presença neste passeio o presidente do município, 
Miguel Soares, a vereadora Sara Sousa e o presidente da 
Junta de Freguesia de Nordeste, Luís Lima, participação que o 
Centro Desportivo registou com muita satisfação. 
O passeio incluiu, ainda, uma paragem no emblemático e 
renovado Miradouro da Borda da Ladeira.

TRILHO DA REPRESA EM SANTO ANTÓNIO NORDESTINHO 

No dia 7 de maio, o Centro Desportivo e Recreativo realizou 
a emblemática Rampa da Tronqueira, evento de natureza 
recreativa motorizada, que se realiza no concelho há mais de 
20 anos.
Com a presença de 40 participantes distribuídos pelas 
diferentes categorias, Jipes, Quad´S, Motas, Moto 4 e 
Automóveis, a prova obteve bastante adesão. Paralelamente 
ao número de participantes diretos, marcaram presença 

RAMPA DA TRONQUEIRA 
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cerca de duas centenas de simpatizantes da modalidade, 
no arranque da prova e ao longo do percurso da Estrada da 
Tronqueira. 
Na entrega dos prémios, entre participantes, comitivas e 
familiares, estiveram presentes cerca de 80 pessoas, realizada 
como habitualmente no Parque Florestal dos Viveiros do 
Nordeste.
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realizou-se a 29 de abril, contando 
com uma participação impressionante 
ao atingir 740 atletas no total.
Bruno Nunes e Alice Lopes venceram 
o trail longo, de 32 km, e na prova 
curta, o Gonçalo Cabral, do concelho 
do Nordeste, e Andrea Silva foram os 
mais rápidos, nos 18 km.  
Na edição deste ano optou-se por 
mudar totalmente o percurso, para 
que fosse diferente para aqueles que 
já participam no Real Priolo e atrativo 
para participantes novos, como 
teve a oportunidade de anunciar o 
vice-presidente da câmara, Marco 
Mourão, na apresentação da prova 
à comunicação social, realizada no 
Miradouro da Ponta do Sossego. Esta 
alteração foi possível graças ao esforço 
logístico cada vez maior por parte do 
município e dos funcionários, que 
estiveram cerca de um mês a trabalhar 
nos trilhos para que ficassem em boas 
condições, assim como, das juntas de 
freguesia e dos Serviços Florestais. 
A prova dividiu-se em três percursos, 
especificamente, Percurso Longo, 
Curto e Caminhada, a que se juntou 
este ano a novidade do Mini Trail.

3ª EDIÇÃO DO TRAIL RUN REAL PRIOLO CONTOU COM A MAIOR 
PARTICIPAÇÃO DE SEMPRE 

As entidades organizadoras e parceiras da 3ª edição do Trail Run Real Priolo 
estiveram na entrega de prémios aos vencedores, entre estas, a Câmara do 
Nordeste, através do vice-presidente e responsável pelo desporto, o Centro 
Desportivo, o JIV e a Associação de Atletismo de S. Miguel, tendo também 
marcado presença o diretor do Serviço de Desporto de São Miguel.
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O Centro Desportivo e Recreativo do Nordeste e o município, 
em parceria com o Clube Juventude Ilha Verde Trail e a 
Associação de Atletismo de São Miguel, no âmbito da 3ª 
edição do Trail Run Real Priolo, entregaram, no dia 22 de 
junho, um donativo à Santa Casa da Misericórdia do Nordeste, 
resultante das inscrições dos atletas, especificamente de 
1€ por inscrição, associada à parceria com a Ilha Verde, que 
também apoiou a causa solidária.
Foi possível arrecadar o valor de 925€, canalizado para a 
aquisição de uma cama para o Lar de Idosos da Santa Casa.
Foi com muito entusiasmo e satisfação que a Mesa 
Administrativa da Santa Casa da Misericórdia do Nordeste, 
no nome do seu provedor, recebeu nas instalações da Santa 
Casa os promotores, organizadores e parceiros do evento, 

TRAIL RUN REAL PRIOLO ATRIBUI 
DONATIVO À SANTA CASA 

Para a organização, a prova foi um 
sucesso, no entanto, pretende ir mais 
além no sentido de incluir o Real 
Priolo no Trail Regional, Nacional 
e Internacional. No corrente ano, 
a prova já foi incluída no ATRP e no 
ITRA, não contando ainda para o seu 
calendário de provas. 
De outras ilhas, Portugal Continental, 
Espanha, Bélgica e Inglaterra, a 3ª 
edição contou com a participação de 
mais de 50 atletas, e teve a presença 
de mais de 47 equipas inscritas.
O concelho do Nordeste, a 29 de 
abril, contou, ainda, com algumas 
centenas de pessoas, entre amigos 
e familiares dos participantes, 
que assistiram e aplaudiram o 
evento, nomeadamente na meta, 
trazendo um movimento anormal 
ao concelho. 

tendo gradecido o especial contributo, que irá, desde logo, ser 
utilizado na melhoria da qualidade de vida de um utente. 
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Como sempre acontece, os inscritos no passeio ao Pico 
da Vara são sempre muitos. Várias pessoas da ilha de São 
Migue, incluindo algum turismo que se encontra alojado no 
concelho, aproveitam o passeio organizado para conhecer o 
ponto mais alto da ilha, e outros repetem-no pela beleza e a 
pela singularidade do percurso.
O passeio foi organizado em finais de junho pelo Centro 
Desportivo e Recreativo. 

PERCURSO PEDESTRE DO PICO DA VARA 

Em finais de junho realizou-se mais um Torneio de Pesca 
de Calhau no Portinho da Achada/Santana, organizado pelo 
Centro Desportivo com a colaboração da Câmara do Nordeste, 
da Junta de Freguesia da Achada e do Clube Naval do Nordeste. 
O torneio contou com a presença de mais de 40 participantes, 
estando inscritos inicialmente 60. Foi uma manhã produtiva 
em pesca e bem passada para todos aqueles que se associaram. 
O almoço convívio e a entrega de troféus realizou-se na foz da 
Ribeira do Lenho, na Achada.

TORNEIO DE PESCA NO PORTINHO DA ACHADA 
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Este Torneio de Voleibol é tradicionalmente realizado nas 
festas de São João da Lomba da Fazenda, com a organização 
do Centro Desportivo. 
Com a presença de 7 equipas e de cerca 50 participantes, 
foram realizados, em dois dias, 15 jogos, com equipas locais e 
de fora do concelho.
O Torneio de São João tem vindo a atrair muitos jovens 
participantes, aumentando, de ano para ano, o número de 
praticantes e de equipas inscritas.

TORNEIO DE SÃO JOÃO
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Na 1ª semana de maio, foi reinaugurado o campo de areia, na 
Vila do Nordeste, com a realização de dois torneios durante 
a tarde, sendo um de voleibol e o outro de futebol. O torneio 
de voleibol de praia, 4x4, teve a participação de 6 equipas, e o  
torneio de futebol, 5x5, contou com 4 equipas, proporcionando 
uma tarde animada naquela zona central da sede do concelho. 
Ambos os torneios, de reabertura da atividade do campo 
de areia, contaram com a presença da comunidade na 
assistência aos jogos, e na componente recreativa e musical 
de encerramento, que teve lugar ao início da noite com a 
banda Stereo Mode e o Dj Diogo Amaral, na zona verde junto 
ao campo.
O campo de areia foi inaugurado em abril de 2019 com 
o objetivo de disponibilizar mais um recurso para a 
promoção e prática de atividade física, exercício físico e 
desporto, nomeadamente de futebol e voleibol de praia, 

REABERTURA DO CAMPO DE AREIA 

O Instituto Português do Desporto e Juventude promove uma campanha digital de divulgação de uma página eletrónica de-
dicada à proteção de praticantes desportivos, federados/as ou não e independentemente da sua idade e do tipo de violência.
A página, disponível em https://ipdj.gov.pt/protecao-de-praticantes-desportivos, pretende disseminar recursos de apoio a 
atletas em casos de abuso, assédio e outros tipos de violência em contexto desportivo, agregando, no mesmo espaço, canais 
de denúncia ou de apoio às vítimas disponibilizados por diversas entidades, além de materiais informativos e de formação.

PROTEÇÃO A PRATICANTES DESPORTIVOS 
IPDJ.GOV.PT

No feriado de 1 de maio foi proporcionada uma Mega Aula de 
Zumba, com três instrutores, de participação gratuita, para 
dezenas de pessoas. Foi uma manhã bastante animada no Largo 
do Jogo da Choca, organizada pelo Centro Desportivo e a Câmara 
do Nordeste.
Esta atividade de fitness tem vindo a ser realizada nos últimos 
anos, em anos anteriores distribuída por várias freguesias. 
Este ano optou-se por juntar as apreciadoras da modalidade 
num mesmo local,  com três instrutores de referência na área, 
designadamente, Miguel Braga, Fábio Barbosa e Marluci Bellini.
A Mega Aula de Zumba contou com a presença de 50 pessoas.

MEGA AULA DE ZUMBA
A Câmara Municipal e o Centro Desportivo e Recreativo do 
Nordeste associaram-se ao Fim de Semana da Biodiversidade, 
organizado pela SPEA, no Centro Ambiental do Priolo e 
Cancela do Cinzeiro, a 27 e 28 de maio. O mau tempo que se fez 
sentir no sábado de manhã não foi muito favorável à atividade 
proporcionada de slide e de BTT, na Cancela do Cinzeiro, no 
entanto, os inscritos mais aventureiros quiseram participar e 
desfrutar da atividade, que foi totalmente gratuita. 
Um total de 13, dos cerca de 40 participantes inscritos, 
marcaram presença na atividade, acabando por repetir e por 
ter mais tempo para a prática de ambas as modalidades. 

FIM DE SEMANA DA BIODIVERSIDADE 

para os locais e para não residentes que o queiram usar 
durante a sua estadia no concelho. 
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